

# Nuestro Benjamín

A media mañana, cuando la intensidad del trabajo periodístico es mayor, ha entrado hoy en la Redacción nuestro ordenanza y colocando sobre la mesa un enorme montón de papel, ha dicho:

—¡El correo!  
Hemos comenzado en seguida la tarea de revisar la Prensa de provincias, y entre el montón, allá escondido, entre los periódicos de tamaño grande, ha surgido un periodiquito, tan chiquitín como simpático, que ostenta, bajo una imagen del Corazón de Jesús, su título que dice: «El Pelayo».

Es nuestro benjamín. Es el periódico que mensualmente lanzan a la calle nuestros jóvenes integristas de San Sebastián, los integristas niños, que han de ser, a través de los años, los continuadores de nuestra obra; es el periodiquito que, como escrito por redactores infantiles, tiene toda la alegría de la infancia, todo el candor y toda la sinceridad propia de esa edad feliz, en que los sentimientos son tan puros como las ideas.

Acogemos la visita de «El Pelayo» como la de un hijo que llegara a nuestro despacho, saltarín y cariñoso, a darnos los buenos días. Y hoy le hemos felicitado al tomarle en las manos y ver que ha cumplido un año.

—¡Caramba, si eres un hombrecito!—le hemos dicho—. Y contemplándole hemos podido apreciar también que ha crecido, y que de aquí en adelante, en vez de aparecer una vez al mes, será periódico quincenal. Este pequeño—como es lógico—cuando cumpla los dos años será semanal, seguramente; y he aquí que la «Sección menor» de nuestro partido, que fué creada cuando los pequeños vieron cómo se fundaban las «juventudes», se pondrá al nivel de éstas por el derecho adquirido al crecer.

¡Inútil nos parece decir lo que nos ha alegrado hoy la visita del periódico infantil integrista y lo de veras que le felicitamos en su primer aniversario.

## Las operaciones militares según el técnico de «Ejército Español»

Seguen los franceses celebrando su triunfo y cacareándolo, que por algo son el pueblo de chateclair y ostentan un gallo en su representación; los alemanes, aunque reconociendo lealmente ese triunfo, echando agua al vino, sinduda para que no se les suba a la cabeza a los aliados; los rusos batiéndose cuanto pueden en Oriente, por más que no logran detener la marcha de los austro-alemanes, que se ha hecho más lenta estos días, no por la resistencia moscovita, sino por las mayores dificultades del terreno y las que pone a su avance la estación. Y para que la situación no se diferencie mucho de la de ayer continúan los italianos sin redimir a los irredentos; los turcos obteniendo éxitos en Gallipoli, que es lo que importa, y soportando fracasos en la Mesopotamia, y ni en el mar ni en el aire se registran más que algunos hechos aislados, de ninguna influencia en la campaña. Y entre este cúmulo de informaciones venidas de distintos pueblos y de lejanos países, dos afirmaciones: que los franceses no prosiguen el avance emprendido, habiendo hecho alto en su ofensiva y que los alemanes no se detienen en Oriente.

Las proporciones dadas por los franceses han llegado a tal extremo, que los ingleses se creen en el caso de poner sordina a la trompa bélica que están tocando a pleno pulmón sus impresionables aliados. El «Times», reconociendo ayer que el triunfo ha sido grande, dice que la victoria se ha de comprar a costa de muy grandes sacrificios; y el «Morning Post» añade que hacen falta aún muchos hombres, y que no conviene caer en exageraciones que den excesiva confianza, porque esto ocasiona que se desprecie a un enemigo que nada tiene de despreciable. La seriedad inglesa apunta en estas sensatísimas palabras, pero no es de creer que obtenga con ellas ningún resultado positivo. Los franceses son meridionales, y sienten la invencible necesidad de que parte de su fuerza se les vaya por la boca. Tenemos triunfo de la ofensiva para rato.

De los Balkanes, lo mismo también que los días anteriores. Irritación contra Bulgaria, e hipótesis sobre lo que va a ocurrir.

## Sos gastos de la guerra

El francés Neymarok, en un estudio que consagra el gran empréstito nacional francés, dice lo siguiente:

«Por pesadas que sean nuestras obligaciones, aparecen inferiores todavía a las de los otros grandes países comprometidos en el mismo conflicto que nosotros. Al solicitar en 20 de Agosto último un crédito destinado a elevar acerca de 37.000 millones de francos las dotaciones concedidas desde el principio de las hostilidades, el secretario del Tesoro, Sr. Helfferich, declaraba en la tribuna del Reichstag que los gastos militares de Alemania llegaban a cerca de 2.500 millones por mes.

Los de Rusia, según reciente información del Sr. Bark, ministro de Hacienda, ofrecía para todo el año 1915 un promedio mensual de cerca de 1.600 millones, que será excedido en más de 200 millones durante cada uno de los últimos meses.

Este promedio era para Inglaterra de 2.100 millones desde el 1.º de Abril al 31 de Junio de este año.

En su discurso de 20 de Julio último el primer ministro, Sr. Asquith, evaluaba en 2.500 millones los gastos mensuales resultantes de la guerra a partir del mes de Septiembre.

Según las cuentas de Tesorería, ya se ha pasado de esa cifra.

El promedio mensual de los gastos de guerra en Francia ha sido el siguiente:

Cinco últimos meses de 1914, francos 800.000.000. (Los gastos totales han ascendido a la cifra de francos 1.340.000.000.)

Primer semestre de 1915, francos 1.100.000.000. (Gastos totales, francos 1.870.000.000.)

Cuarto trimestre de 1915, francos 1.500.000.000. (Gastos totales, francos 2.075.000.000.)

## La despoblación de Francia

Un periodista francés corresponsal del periódico suizo «Bund», escribe hace poco a éste: «Acaban de publicar la estadística oficial, de la que se deduce que en la primera mitad del año 1914 el número de defunciones en Francia superaba en 24.000 a la de nacimientos. Lleno de angustia pregunta el compatriota: ¿cómo será posible que el país se reponga de las crecidas pérdidas ocasionadas por la guerra, si en tiempo normal le falta la fuerza para llenar los huecos que ocasiona la muerte?»

Respecto del mismo asunto escribe Hervé en la «Guerre Sociale»: Al lado nuestro, en Alemania, el país se llena de nuestra savia, en nuestra tierra, las comarcas acaban por quedar desiertas. Las mismas ciudades, a pesar de la afluencia de los aldeanos, no hacen sino vegetar. Al proclamarse la ley del servicio de tres años, a fin de igualar la fuerza de nuestro ejército en tiempo de paz con el de Alemania, no atinamos que esta medida redundaría en perjuicio de la procreación y actualmente pagamos este descuido. Por nuestra lealtad para con Rusia, la potencia protectora de las naciones eslavas de los Balkanes, nos vemos envueltos en esta terrible guerra. Y pregunto yo: ¿Habríamos concertado la alianza con Rusia, conociendo los peligros semejante alianza si contásemos con el número de nacimientos suficientes para poder oponernos a Alemania? ¿Sacaríamos, cuando menos, provecho de esta enseñanza?

# Noticias

**GALERIA DE LA GUERRA** (Sala-Foyer del SALON MIRAMAR). Exhibición de batallas campales. Abierta a todas horas. Entrada, 50 céntimos.

**CONVOCATORIA**  
La Junta Directiva de la Banda «Unión Bella Iruchulo» ruega a todos los individuos de la misma acudir con puntualidad a los funerales y conducción del cadáver que ha de tener lugar hoy en memoria del malogrado don José María Usandizaga.

**EN SEÑAL DE DUELO**  
Ayer con motivo del fallecimiento del ilustre maestro compositor donostiarra don José María Usandizaga, estuvieron izadas a media asta las banderas de las diversas sociedades koskeras que se hallan establecidas en la parte vieja de la ciudad.

# JOSE MARIA USANDIZAGA Y SORALUCE

Ha fallecido a las tres de la madrugada de ayer, a los 28 años de edad  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE S. S.

R. I. P.

Sus padres don Carlos y doña Ana, hermanos Ramón, Ignacio, Manuel y Ana María, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a los funerales que en sufragio del alma del finado se celebrarán a las once de la mañana de hoy, en la Iglesia parroquial de Santa María y acto continuo a la conducción del cadáver al cementerio de Polloe, por lo que recibirán especial favor.

San Sebastián 6 de Octubre de 1915.

Casa mortuoria: Garibay, 6, 4.º

El Excmo. Sr. Cardenal Primado Arzobispo de Toledo ha concedido 200 días de indulgencia, así como los Cardenales Arzobispos de Santiago y Sevilla; y los Emms. Nuncio de Su Santidad, los Arzobispos de Zaragoza y Burgos conceden 100 días de indulgencia, y los Obispos de Vitoria, Barcelona, Ciudad Real, Segovia, Madrid y Almería cincuenta días en la forma acostumbrada.

## EN SANTA TERESA

Mañana, día 7 de Octubre, comenzará el solemne novenario de la Seráfica Doctora, Santa Teresa de Jesús, en la iglesia de las Madres Carmelitas, por el orden siguiente:  
Misa de Comunión a las seis, rezándose en ella la novena en vasconcelo y terminando con cánticos a la Santa.

Por la tarde, a las seis, exposición de S. D. M., rosario, novena en castellano, reserva y gozos cantados.

Se adorará la reliquia de Santa Teresa, durante la novena, en las dos funciones indicadas.

## INSIGNIA INTEGRISTA

Se ha puesto a la venta un precioso distintivo de metal amarillo para ser colocado en la solapa. En la Asamblea Regional Guipuzcoana se ha estrenado oficialmente llevándolo nuestro querido jefe y todos los concurrentes a ella.

Son varias las Juventudes que lo han adquirido ya. Es muy elegante y mide dos centímetros de diámetro. Sobre fondo azul celeste resalta una cruz de vivo rojo que despide rayos dorados y contiene en su centro un blanco círculo donde se hallan enlazadas las iniciales de Dios, Patria y Fueros, formando un conjunto muy agradable por la combinación de colores que forman la bandera del integrismo y de la nación española.

Su precio es de 1,75 pesetas; para pedidos de más de 20 ejemplares a 1,50 pesetas.

Dirigirse a la Juventud Integrista. Príncipe, 3.—San Sebastián.

## Frontón Moderno

Grandes partidos de pelota a remonte a las cuatro.

Egúzquiza y Errezabal, rojos, contra Berolegui y Campos, azules, sacando los delanteros del nueve.

Palcos, una peseta; Sillas, 0,50; y Galería, 0,25.

## Liquidación y traspaso

Andres Ortiz de Arri, liquida y traspasa su antiguo y acreditado comercio de Joyería, Platería, Relojería y Objetos de Iglesia, por retirarse del negocio.

Ventas al contado.—Rebajas proporcionales.

Calle Loyola (esquina de San Marcial).

## AYUNTAMIENTO DE San Sebastián

### ANUNCIO

Queda abierta la matrícula en la Academia Municipal de Música del 25 del actual, a 8 de Diciembre próximo, de 11 a 1 y de 5 a 7 de la tarde, debiendo los aspirantes a ingreso, justificar por medio de certificado de sus respectivos profesores de primera enseñanza, que saben leer, escribir y las cuatro reglas fundamentales de la Aritmética y haber cumplido los 9 años de edad.

San Sebastián a 25 de Septiembre de 1915.—El Alcalde, Carlos de Uhagón.

## Boletín religioso

Oración para el mes de Octubre

### INTENCION GENERAL

benedicida y aprobada por Su Santidad El alma de los niños.

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os la ofrezco, en especial, para que el Señor proteja a los niños y a sus educadores.

Resolución apostólica.—No escandalizar, dar buen ejemplo y educar bien a los niños.

Oración por la unidad católica de España

Omnipotente y piadoso Dios, que por el católico rey, nuestro Recaredo y los padres del tercer Concilio toledano arrojásteis de nuestra patria la pravedad arriana concédenos que unidos en una misma fe y caridad trabajemos con ardor por la restauración de nuestra Unidad católica y del Imperio social de vuestro Unigénito Hijo y Salvador nuestro Señor.—Amen.

Corazón de Jesús, reinad en nuestra España.

Madre Inmaculada, salvadnos! Ángel Custodio del reino, Santiago apóstol, Santos de España Intercedad por nosotros.

## LA SUIZA

Nueva pastelería instalada en la calle de Hernani número 10, donde el público encontrará un variadísimo surtido de calidad inmejorable.

El establecimiento se halla montado con los últimos adelantos, tanto en el orden de maquinaria como en lo que a la higiene se refiere.

Se sirven además, chocolates, tés, leche, etc., en la pastelería y a domicilio.

## Una buena máquina

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una máquina denominada LA ZURCIDORA MECANICA, que es sin duda de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén ellas en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero, basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y lo que parecía de arreglo imposible, se transforma en zurcido perfecto. LA ZURCIDORA MECANICA, que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadora y económica. Don Máximo Schneider, Paseo de Gracia, 97, Barcelona, remite LA ZURCIDORA MECANICA libre de gastos por el módico precio de diez pesetas.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar, y al escribir a la casa pidiendo una menciónar «La Constancia».

## Banco de San Sebastián

Día 5 de Octubre de 1915.

BOLSA DE PARIS	Preceden	Último
Renta francesa.....	90,00	90,00
Exterior Español....	00,00	00,00
Interior idem.....	00,00	00,00
Ruso 1901 4 por 100...	00,00	00,00
» 1906 5 por 100....	00,00	00,00
» 1909 4 1/2 por 100..	00,00	00,00
Ac. Banco Nacional de Méjico.....	000,00	000,00
» Londres y Méjico..	000,00	000,00
» Central Mejicano..	00,00	000,00
» F. C Norte de España.....	000,00	030,00
» M. C. A.....	00,00	000,00
Banco Francés Río de la Plata.....	000,00	000,00
Español Río la Plata..	000,00	000,00
» Minas Río Tinto..	0.000	0000,00

BOLSA DE MADRID	Preceden	Último
Interior contado.....	72,00	71,85
» Fin de mes.....	71,80	00,00
Amortizable 4 por 100..	86,75	86,00
» 5 por 100.....	94,25	94,25
Ac. Banco de España..	450,00	451,00
Compañía Arrendataria de Tabacos.....	263,50	263,50
Alts Hornos de Vizcaya	000,00	000,00
Sdad. Az.ª preferentes	41,00	42,50
» ordinarias.....	13,00	00,00
Banco Hispa Americano	000,00	000,00
Español Río de la Plata.	244,00	246,00

## CAMBIOS

París.....	90,35	90,90
Londres.....	24,73	24,75

BOLSA DE BILBAO	Preceden	Último
Ac. Banco de Bilbao..	000,00	000,00
» de Vizcaya.....	000,00	000,00
Crédito Unión Minera..	00,00	44,90
Sociedad Esp Explosivos	248,00	248,00
Unión Resinera.....	00,00	00,00
Altos Hornos de Vizcaya	000,00	000,00
Papeiera Española....	00,00	00,00

## CAMBIOS

París.....	00,000	00,000
Londres.....	00,00	00,000

**Amplificaciones fotográficas**  
de don Juan de Olazabal y don Manuel Benante. Tamaño 50 x 60 mm. Usamos Precio 4 pesetas. Hazlos al envío por cuenta del comprador.

En venta en la Juventud Integrista de San Sebastián.

## Anuncios económicos

**LA TINTORERIA SIN RIVAL**  
Luis Arizmendí, Narrieta 14  
Se tiñe y limpia toda clase de ropas. Se preparan lutos en 48 horas.

**OFICIAL CARPINTERO**, desea colocación. Buenas referencias. Informarán en esta Administración.

**UNA JOVEN** de excelentes cualidades, desea prestar sus servicios, en una familia, para educar a niños.

**SASTRERIA** de J. M.ª Jáuregui. Legaspi 10.—Teléfono 681.—Últimas novedades fotográficas.

**JOVEN OBRERO**, con buena instrucción, inmejorables referencias, desea colocación de dependiente tienda o almacén.—Informarán en esta Administración.

**TIPOGRAFIA DONOSTIARRA.**